



OPINIÓN



POR PABLO
CABAÑAS DÍAZ

Aranceles y Programas para el Bienestar

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump anticipó el pasado 2 de abril, en lo que ha bautizado como el "Día de la Liberación", que buscará eliminar con el apoyo del Congreso el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá denominado: T-MEC.

La economía mexicana deberá asumir aranceles del 25% sobre los envíos que no cumplan con el TMEC, así como impuestos sobre sus exportaciones automotrices, de acero y aluminio.

En 2024, las exportaciones de México a Estados Unidos alcanzaron los 617 mil millones de dólares y fueron exportados 3 millones de autos, por un valor de 78 mil 500 millones de dólares.

Si se suman autopartes y motores, los envíos totales superaron los 182 mil millones de dólares.

Esto representó un récord histórico para el país. Hoy, nuestra realidad cambió de manera radical y entramos en una situación de cambios profundos en la economía mexicana.

Comenzamos este año 2025, con una base fiscal más frágil que en años anteriores, tras el aumento del gasto durante el año electoral de 2024.

Quien percibió este escenario, el pasado 9 de marzo, fue el entonces secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, que presentó su renuncia en medio de lo que será un año marcado por una alta incertidumbre fiscal.

Baste señalar, que de los 9 billones de pesos de gasto neto total del "Presupuesto de Egresos de la Federación" un 80 % se encuentra comprometido en rubros como pensiones, costo de la deuda y participaciones a estados y municipios, por lo que "no existe espacio fiscal para realizar políticas públicas innovadoras que generen desarrollo y crecimiento", según un análisis realizado por el Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP) de la Cámara de Diputados.

Claudia Sheinbaum comenzó su administración con un gasto histórico en los "Programas para el Bienestar", ahora queda la duda de cómo se podrá financiar el billón

113 mil millones de pesos, que representan esas transferencias sociales.

Los "Programas para el Bienestar" van de la "Pensión para Adultos Mayores" hasta apoyos en educación y al campo, entre otros, a los cuales se suman los recientemente implementados en la actual administración que son: "Pensión Mujeres Bienestar", "Beca Universal Rita Cetina Educación Básica" y "Salud Casa por Casa". La falta de crecimiento económico, para los próximos años, plantea interrogantes sobre la permanencia de algunos de estos programas.

Los programas sociales han sido esenciales para hacer frente a la pobreza y el desempleo, pero ahora enfrentan desafíos en términos de sostenibilidad a largo plazo.

Los programas sociales son un instrumento estratégico para la política social del gobierno federal en estados como Guerrero y Oaxaca, que si bien tienen las tasas de desocupación más bajas del país, 2.0 y

2.4% respectivamente, enfrentan la mayor tasa de informalidad laboral, 80.0 y 78.8% respectivamente.

Las diferencias entre norte y sur del país son notorias. En los estados del norte se registran las más bajas tasas de informalidad laboral, pero las más altas en desempleo: Baja California, Baja California Sur, Coahuila, Nuevo León, Jalisco y Tamaulipas, así como algunos otros estados del centro del país: Aguascalientes, Ciudad de México y Querétaro.

Existe una fuerte asociación entre desempleo e informa-

lidad que se presenta de manera más evidente en épocas de crisis.

De acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), en febrero de 2025 la tasa de informalidad laboral se ubicó en 55 por ciento.

Cada año, México necesita crear hasta un millón 200 mil oportunidades laborales para absorber a las personas que se incorporan al mercado de trabajo.

Durante periodos de recesión, como el que vamos a experimentar, las familias con ingresos bajos serán las más afectadas por las sanciones recientemente implementadas por el gobierno de Washington, su única oportunidad laboral será en la informalidad o en la delincuencia.

Los "Programas para el Bienestar" van de la "Pensión para Adultos Mayores" hasta apoyos en educación y al campo, entre otros, a los cuales se suman los recientemente implementados en la actual administración que son: "Pensión Mujeres Bienestar", "Beca Universal Rita Cetina Educación Básica" y "Salud Casa por Casa". La falta de crecimiento económico, para los próximos años, plantea interrogantes sobre la permanencia de algunos de estos programas

